

MAX CHÁVEZ y CAROLINE CASTILLO

Mientras las celebraciones de Fiestas Patrias siguen desarrollándose a lo largo del país y miles de fonderos esperan cerrar con cuentas alegres en esta semana de festividades, ayer la ministra del Interior, Carolina Tohá, fue la encargada de entregar un balance mucho menos positivo.

Es que desde el lunes pasado y hasta ayer, se habían producido 25 homicidios, una cifra que según Tohá "ha sido más o menos similar a la que hay en días habituales: suman en total 25 personas que han muerto desde el día lunes a la fecha, más o menos dentro de lo que son los números que tenemos habitualmente".

Aunque más tarde aclaró que "como cantidad es similar a los homicidios que hay los fines de semana, no se distancia mucho de un fin de semana. El problema es que como estos fueron como varios fines de semana seguidos, como número es un número muy alto".

Sin embargo, rápidamente los dichos de la jefa de la cartera generaron dudas y críticas en redes sociales y entre los expertos en la materia. "Yo no tengo un cuadro comparativo, pero me parece que son muchos. 25 homicidios en nuestro país en un fin de semana normal o uno largo me parece que es mucho y es muy preocupante. Si se parece a algún fin de semana anterior, más mala noticia todavía que se vaya normalizando la cifra. Lo central acá es seguir redoblando esfuerzos a través de instancias especiales que han anunciado, en planes de Carabineros, Investigaciones, a ver si logramos bajar las cifras a final de año", dice Jorge Burgos, exministro del Interior.

Por su parte, Pablo Urquizar, ex coordinador nacional de Seguridad de la Macrozona Sur y académico de la U. San Sebastián, advierte que "las cifras según el Sistema Táctico Operativo Policial de Carabineros de Chile en las ocho semanas previas a las celebraciones de las Fiestas Patrias fue promedio de 13 homicidios semanales. La cifra informada por la ministra Tohá, de 25 homicidios, excede en un 52% la media semanal de asesinatos de las ocho últimas semanas, lo cual no constituye bajo ningún aspecto una situación habitual".

Pero la cifra de 25 homicidios hasta ayer, no solo representa un fuerte incremento respecto a semanas anteriores, sino que si se compara con las se-

Tras dichos de Tohá, expertos piden no normalizar los 25 homicidios registrados en estas Fiestas Patrias

El número de asesinatos que se contabilizaba hasta el día de ayer es casi el doble que años anteriores en la misma fecha.

BALANCE. — Ayer la ministra del Interior, Carolina Tohá, fue la encargada de realizar el balance del "Plan 18 Seguro".



“25 homicidios en nuestro país en un fin de semana normal o uno largo me parece que es mucho y es muy preocupante. Si se parece a algún fin de semana anterior, más mala noticia todavía que se vaya normalizando”.

JORGE BURGOS
EXMINISTRO DEL INTERIOR

“En ningún caso es algo común, no podemos llegar a tener la tranquilidad de tener solo 25 homicidios en una semana, porque deberíamos aspirar a no tener homicidios”.

PILAR LIZANA
INVESTIGADORA DE ATHENALAB Y ESPECIALISTA EN SEGURIDAD PÚBLICA Y CRIMEN ORGANIZADO

“La cifra informada por la ministra Tohá, de 25 homicidios, excede en un 52% la media semanal de asesinatos de las ocho últimas semanas, lo cual no constituye bajo ningún aspecto una situación habitual”.

PABLO URQUIZAR
EX COORDINADOR NACIONAL DE SEGURIDAD DE LA MACROZONA SUR

manas de celebraciones de Fiestas Patrias de años anteriores, también refleja una importante alza. Así, por ejemplo, según estadísticas del Sistema Táctico de Operación Policial

en la semana del 16 al 23 de septiembre de 2019, cuando se produjo un feriado de extensión similar al de este año, se registraron 13 homicidios. Es decir, un 48% menos, pese a que las celebraciones de este año aún no terminan.

En 2023, en tanto, fueron 14 los homicidios contabilizados

por Carabineros, en 2022 fueron 11, mientras que en 2018 la cifra llegó a 16.

Pilar Lizana, investigadora de Athenalab y especialista en seguridad pública y crimen organizado, enfatiza que "en ningún caso es algo común, no podemos llegar a tener la tranquilidad de tener solo 25 homicidios en una semana, porque deberíamos aspirar a no tener homicidios".

Lizana añade que "creo que intentó dar tranquilidad a la población, pero la verdad es que si estamos teniendo 25 homicidios cada fin de semana, que es lo que se entiende de lo que dijo, no es normal".

Burgos agrega que "con can-

tidades como esta la tarea es difícil, entonces el llamado es a redoblar el esfuerzo y evitar comparaciones. Siempre cuando hay esta cantidad de homicidios lo único que uno tiene que reflejar como autoridad, es preocupación e intentos de bajar las cifras".

"No es bueno normalizar"

Pero no solo entre expertos y exautoridades generaron roncadas los dichos de la ministra Tohá. La diputada Gloria Navellán (Ind.), presidenta de la Comisión de Seguridad de la Cámara, afirma que "una cifra de 25 asesinados en un fin de

semana no es normal (...). El Gobierno estuvo preparando todo lo que se refiere a seguridad, pero claramente se vieron sobrepasados y eso es un hecho de la causa".

Además, advierte que "no es bueno, en general, que las autoridades traten de normalizar cosas que a las claras no aparecen normales para nadie".

Mientras que Iván Flores (DC), presidente de la Comisión de Seguridad del Senado, acota que "lo que no puede ocurrir en nuestro país es que tanto la ciudadanía como las autoridades se conformen con que en este año ha habido una cifra similar de fallecidos como en otros feriados largos (...). No podemos

conformarnos a que si alguna cifra se parece con otra es que estamos bien".

El diputado Jorge Alessandri (UDI), integrante de la Comisión de Seguridad, apunta que "no podemos acostumbrarnos a que el crimen organizado y los homicidios sean lo habitual. Cuando lo desastroso lo empiezas a llamar habitual, ese día te conviertes en un país mediocre".

Mientras que el diputado Jaime Araya (Ind.-PPD), integrante de la comisión de Seguridad, señala que "no corresponde intentar normalizar esta situación, yo creo que estamos viviendo una grave crisis, que requiere medidas diferentes".